
华南师范大学第十一届教代会第一次会议

提案办理情况报告

各位代表：

现将我校十一届一次教代会代表提案办理情况报告如下。

一、提案征集情况

华南师范大学第十一届教代会第一次会议于 2023 年 3月 16

日顺利召开。为更好地促进提案工作有效落实，4 月 7 日教代会

秘书处向各代表团下发了《关于认真做好十一届一次教代会代表

提案征集工作的通知》，强调撰写提案前应进行充分的调查研究，

广泛听取教职工意见，注意提案的严肃性、科学性、可行性，实

事求是，反映学校的大事，保证提案质量。截至年 5 月 27 日，

教代会秘书处共收到 27 份原始提案，3 份意见与建议书。提案

主题涉及福利待遇、基础设施建设、校园综合治理、师资队伍建

设、校园文化建设、学科建设及资源优化配置等类别。

二、提案审理情况

（一）教代会提案审理委员会提案初审情况

6 月 5 日，教代会提案审理委员会召开提案初审会议，会议

听取了十届五次教代会立案提案及意见建议办理回复情况报告，

以及十一届一次教代会提案征集情况报告。根据提案审理原则，



经提案委员会充分酝酿并表决，在 30 份原始提案和意见建议中，

决定：拟推荐立案或合并立案提案 2 项，转意见建议 22 项，5

项不予支持。具体为：

1.拟推荐合并立案提案 2 项

（1）关于推荐《采用实时结算的社保卡进行医疗报销》和

《关于推进公费医疗向社会医保改革的提案》合并立案。主要原

因有以下两点：①当前我校办学规模不断扩大和教职工校内居住

比例逐年下降，教职工回石牌校医院申请转诊和报销有诸多不

便。教职工普遍希望能与城镇居民医保挂钩，使看病就医更加便

利。②2018 年以来，每年学校自筹医疗费用在 3000 万元左右，

学校负担较重，随着离退休人员逐渐增多，未来自筹医疗费用压

力较大。

教代会秘书处认为推进学校医保改革不仅有利于减轻学校

经费压力，也能更加便于教职工看病就医。可以请人事处牵头起

草学校医保改革方案，在不降低教职工医保待遇的情况下，减轻

学校负担。初步设想是：采取城镇居民医保加商业医疗保险的方

式解决教职工医保问题。目前岭南师范学院采取的是城镇居民医

保加商业医疗保险保障模式，报销比例可达 85%以上。

（2）关于附属幼儿园复办托班的提案。主要原因有以下几

点：①当前新生儿数量不断下降，托班适龄儿童数量较前两年相



比有明显减少。②国家和广东省不断出台政策鼓励支持有条件的

幼儿园开展托班，华南理工大学附属幼儿园已完成托育备案登

记。③近年来，学校实施绩效改革方案，广大中青年教师职业压

力逐年增加，很多女性教职工和男性教职工都参与大量幼儿照顾

工作，如果华师幼儿园能够复办托班，将大大减轻教职工的工作

压力。

同时，提案审理委员会要求教代会秘书处针对拟推荐立案提

案进一步与职能部门进行深入沟通，确保推荐立案提案具有较高

的可行性和可操作性，沟通情况一并向教代会常委会报告，供教

代会常委会参考决策。

2.拟转意见建议 22 项

该部分涉及学科建设 2 项、师资队伍建设 4 项、教工福利待

遇 5 项、后勤综合服务 2 项、基础设施建设 5 项、校园安全保卫

3 项、其他建议 1 项。

转意见建议提案部分学校已有计划解决，部分立意不高、全

局性不强、可行性不足。经提案审理委员会讨论，建议转为意见

建议，为相关职能部门工作提供参考借鉴，并对相关问题进行回

复。

3.建议不予支持 5 项

（1）《关于对理工科学科发展的支持的提案》。提案内容



笼统，无具体措施，且涉及部门较多，违反一事一案原则。

（2）《关于校园内禁止学生骑电动车的提案》。电动单车

确实存在安全隐患，但广州市政策导向是加强管理，降低安全风

险，并无相关文件要求禁止电动车。且区别对待，仅禁止学生用

车也不妥当。

（3）《关于公开绩效改革后绩效分配方案的提案》。华师

〔2022〕39 号文，学校薪酬改革实施一院一策，各单位自己拟

定分配方案。若确需了解，可私下沟通，人事处没有公开全校各

单位绩效分配方案的义务。

（4）《关于教工俱乐部设置教工备课室的建议》和《图书

馆设置教工备课室的建议》。教工俱乐部、图书馆的公共阅读区

域，可以为教职工提供休息、备课等环境，但无法开辟空间做专

用公共备课室，也不符合教工俱乐部和图书馆功能定位。

（二）教代会常委会提案复审情况

6 月 29 日，教代会常委会召开提案复审会议，会议听取提

案初审情况报告，并结合人事处和附属幼儿园针对 2 份推荐立案

提案的意见建议，经教代会常委会充分酝酿并表决，决定今年暂

不推荐立案提案。

1.不推荐推进学校公费医疗医保改革立案的主要原因是：学

校人员构成复杂，类别多样，学校医保改革涉及大量与省人社厅



沟通省市医保政策的问题，医保改革工作过于复杂。在国家公医

政策尚未调整的情况下，在教职工队伍面对医保改革底数尚未摸

清的情况下，特别是在广东省属兄弟高校均未启动医保改革的情

况下，立案启动学校医保改革，略显冒进，担心改革无法达到广

大教职工的预期。

学校要求人事处将医保改革提上工作日程，密切关注国家、

省、市医保政策调整，积极联合华农、暨大等省属兄弟高校，联

合向省人社厅反映教职工需求，共同推动省属高校医保改革。同

时，一方面要进一步摸清学校教职工底数，针对各类人员医保改

革做到心中有数；另一方面，要到省内外非公费医疗的高校开展

专题调研、学习取经，了解掌握可行的医保改革大方向，待时机

成熟后，统筹推进学校医保改革工作。

2.不推荐幼儿园复办托班立案的主要原因是：教代会秘书处

在初审会议后与幼儿园进行深入沟通，了解到幼儿园受园区限

制，目前办学容量为 20 个班，在园 23 个班（小、中各 7 个，大

班 9 个），2023 年下半年 21 个班（大中小各 7 个），已经占用

了部分功能课室。初步摸底，托班至少需要 5 个班才能满足教职

工需求，实在无法腾出课室，满足托班需求；若仅开设 2～3 个

班，也无法协调教职工入园矛盾。以当前幼儿园园区现状，无法

复办托班，只能待幼儿园搬迁至新园区，有足够的办班场地后，



可复办托班，满足教职工需求。故该案建议转为意见建议，待条

件成熟后重新考虑。

三、关于提案工作的几点建议

在教代表和相关职能部门的共同努力下，第十一届教代会第

一次会议提案工作已顺利完成各项任务。为进一步发挥提案工作

在学校民主管理监督方面的重要作用，特提出几点建议。

一是提案质量有待进一步提高

主要存在三个方面问题：①提案代表性不强，站位不高。部

分提案反映的问题属于个人或者单位自身问题，较多反映个人校

园生活和自身利益等问题，对学校建设和高质量发展的建议和思

考较少，教职工在学校发展建设中的“主人翁”意识还有待提高。

②提案事项缺乏政策支撑，可行性不足。提案人对所议事项没有

仔细研究政策依据，部分提案事项反映教师自身利益，提案内容

与建议和上级相关法规政策相违背，教代会难以支持。③提案建

议措施简陋，可操作性不强。意见建议是提案的核心，合理可行

的建议措施对提案能够能否正式立案有着重要的影响意义。不少

提案的建议措施过于笼统宽泛；少数建议措施仅提出需要解决存

在问题，没有具体措施建议。

二是提案的调查研究还需进一步深入

案由是提案的基础，是对发现问题的描述及深层原因的分



析，部分提案案由仅描述了存在问题，缺少对存在问题的调查研

究和对深层次原因的分析研判，导致对问题把握不准、反映的情

况与事实之间存在偏颇。

三是教代会提案系统功能建设还需进一步完善

主要存在两个方面问题：①查询功能有待完善。提案系统中，

对往届提案和意见建议的查询功能尚不完善，未将原始提案列入

查找范围，代表们提案时无法及时了解往届填报信息。②与督办

系统衔接还有待完善。2023 年，督办系统迁入学校 OA，本已完

成的对接中断，后续需进一步加强与相关职能部门沟通联系，尽

早完成与督办系统对接。

四是优化提案办理机制、进一步提高提案承办满意度

提案承办部门要进一步做好与提案人的沟通联系，重视对提

案的落实和意见的反馈，扎实推动提案的落实工作；提案人要积

极参与提案督办工作，并正确理解承办部门在落实过程中存在的

实际困难，进一步加强沟通、交换意见，确保提案成效最大化。

提案工作是教代会工作的重要组成部分，是反映教职工意

见、愿望和要求的有效渠道，更是教职工参与学校民主管理与监

督的主要方式。希望代表们以更加积极主动、认真负责的态度，

关注学校发展大局，关注学校中心工作，关注教职工切身利益，

进一步加强调查研究，更加及时准确地反映广大教职工的合理诉



求，为学校的发展献计献策。同时，希望提案承办单位重视和加

强与提案人的联系，及时沟通反馈相关情况，共同研究落实提案

的解决措施，注重实效，抓紧办理，使每一件提案都能真正发挥

作用，从而增强教代会代表对提案工作的信心，形成良好的提案

办理氛围。期待能有更多优秀的提案，并通过提案工作，提升学

校管理水平和服务质量，维护教职工切身利益，促进学校各项事

业不断迈上新台阶。

第十一届教代会提案审理工作委员会

2024 年 3 月 14 日


